

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.

Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
En Menorca é Iviza franco de porte. 10 rs.
En los demás puntos del Reino, id. id. 12 rs.
Cada número suelto. 1 rl.

PALMA. — VIERNES 6 DE SETIEMBRE DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Precisados estos últimos días á seguir con preferente atención y á consignar en nuestro periódico todos los hechos enlazados con la gran contienda electoral que dentro de poco va á empeñarse, hemos desoidado hasta ahora el hablar de lo que está pasando en la vecina república desde que su presidente emprendió un viaje á los departamentos, viaje digno de especial estudio por los curiosos incidentes que han empezado á señalarle.

Conocido es el estado de profunda división en que la revolución de febrero puso á los antiguos partidos en Francia, y que aumentada por el trascurso del tiempo en proporciones que pudiéramos llamar infinitesimales, ha llegado á producir una verdadera anarquía de encontradas opiniones. Conocidas son también las intenciones que amigos y enemigos del actual jefe del poder ejecutivo le atribuyen, suponiendo que aspira, sea por ambición ó por mas desinteresadas miras, á consolidar su posición á la cabeza del pueblo francés por medio de un cambio en el actual orden de cosas. Que este cambio se verifique por un golpe de Estado, por una preparación laboriosa, lenta y oculta que equivalga á lo mismo, ó bien por los espontáneos deseos de la mayoría de los franceses, he aquí en lo que discrepan las diferentes banderías; pero su posibilidad es, á no dudarlo, un objeto de la expectación general y la tentativa, por lo menos, entre los cálculos de todos.

En esta situación una visita del príncipe Luis Napoleon á las ciudades de provincia y á las poblaciones campestres, cuyos sufragios son principalmente los que le han elevado al puesto que ocupa, no podía considerarse por nadie como un nuevo viaje de recreo, destinado á pasar revistas y á recibir banquetes, y buen cuidado ha tenido el mismo príncipe de declarar así. Háse visto en él, por el contrario, un pensamiento político, laudable ó vituperable, republicano ó monárquico, tendiente á consolidar lo pasado, á explorar lo presente, ó á preparar lo porvenir, y esta es la causa del interés que en la capital despierta y de las vivas polémicas que sobre él se han empeñado en todos los periódicos parisienses.

Natural es, en efecto, que una vez dada la espresada interpretación, traduzca también cada cual á su manera los resultados que va produciendo la realización de aquella idea, abultando los favorables y rebajando la importancia de los adversos. Y si ha sucedido; pues para fortuna ó despecho de las diversas fracciones, los ha habido de todas especies en la parte del territorio recorrido hasta ahora; en primer lugar, discursos y convites oficiales; y luego demostraciones democráticas, moderadas, imperialistas, indiferencia en muchos espectadores, y lo que es mas notable, indiferencia también, si no desaires por parte de alguna corporación municipal. Todos estos datos han sido prontamente aprovechados por los diferentes diarios, y merced á la habilidad que cada cual ha empleado en pintarlos á su antojo, háse reunido tal

cúmulo de opuestas versiones, que sin una profunda atención es imposible al observador imparcial elegir una á que atenerse.

Debese tomar en cuenta, sin embargo, que Luis Napoleon por un rasgo que igualmente merece mencionarse, ya provenga de energía, ó de prudencia, ha enderezado ante todo su camino á los departamentos en que los planes que se le atribuyen serían, según las apariencias, peor recibidos; departamentos donde alienta ahora en toda su fuerza el espíritu puro de la democracia y que en la representación nacional cuentan en mayoría los diputados socialistas. Lyon, aquella ciudad á quien el terror quiso eliminar de la lista de las poblaciones, arrasándola por sus cimientos y suprimiéndola por un decreto hasta su nombre, esa misma Lyon es hoy en alto grado montañesa, y á ella es sin embargo á donde el presidente ha dirigido sus primeros pasos. Lo que era de esperar que ocurriese en el seno de aquella populosa capital, comenzó ya á tener lugar en algunos pueblos del tránsito. En uno de ellos, y en medio de las demostraciones de aplauso que recibía el príncipe viajero, hubo también quien se propasara á los mas violentos ataques. Llegóse hasta asaltar su carruaje y asirlo á él mismo de una mano, apretándosela con fuerza para obligarle á gritar: *viva la república democrática!* Como debía suceder, Lyon ha sido también, por su parte, testigo de manifestaciones amenazadoras, si no abiertamente hostiles. Pero á lo menos el presidente puede vanagloriarse de haber comenzado hiriendo la dificultad en lo vivo, y alentarse con la esperanza de que en el resto de su escursión no volverán á repetirse análogas escenas.

En cambio, es asimismo innegable que á esas fogosas expansiones de los rígidos adeptos de la república han acompañado otras que han debido sonar mas agradablemente al oído de aquel á quien se dirigen, y que eran de procedencia tan legítima como las primeras. Nadie ignora el religioso entusiasmo que los habitantes del campo, y cuantos militaron bajo las banderas del Imperio, profesan todavía á la memoria de Napoleon, haciéndole estensivo á lo que lleva su nombre. Las demostraciones de esta gente han sido tan sinceras como sencillas. Hay que agregar á ellas las de otra gran porción, que viendo en los proyectos á que nos hemos referido una garantía de estabilidad y de gobierno, les prestan con placer su apoyo, deseosos de volver á la situación normal por el medio que creen mas hacedero. Bajo el régimen de una Constitución republicana, y á presencia del encargado de ejecutarla se ha vociferado: *Caiga la república!* Sin que se cuente que aquella suprema autoridad haya enturbiado con el mas leve ceño, la sonrisa estereotípica, que es de rigor en semejantes actos. Raro desbarajuste de hechos, que en realidad de verdad no debe tener muy tranquilos á los ultrademócratas, amagados además con la irrupción de los partidos monárquicos, cuyo centro está en Wiesbaden. Natural es que no se les oculte, y así sucede en efecto; por eso claman contra la coalición, y llevan la franqueza hasta reconocer su vencimiento, si bien después de hacerlo, parecen que se

quejan demasiado. El hablar mucho de la propia muerte es prueba de flaqueza, *plura de extremis loqui, pars ignavia est;* palabras del emperador Othon, que cita Tácito.

Entre los ahincados esfuerzos con que amigos y adversarios han dado á entender sus disposiciones al presidente, se ha hecho notable, por fin, otra gran porción de personas, tal vez la mas considerable, que con silencio y compostura presenciaba el tránsito del carruaje. Esta última sección se nos figura que representa el verdadero estado de desaliento y atonía en que al fin de tantos trastornos se encuentra la mayoría de la nación francesa.

Si intentásemos ahora buscar en la conducta de Napoleon, durante su espinoso trayecto, algun dato para juzgar sobre la falsedad ó exactitud de los rumores que por su cuenta han corrido, preciso nos sería renunciar á semejante tarea, reconociéndola superior al alcance de las fuerzas humanas. Los mismos oráculos de Delfos pasarían por descifrables charadas al lado de los discursos que el príncipe ha dirigido á cuantos se le han acercado. Insignificantes los mas, distínguese uno, sin embargo, por su trabajada contestura, su intachable apariencia y su elasticidad admirable: es la respuesta á una alocución del corregidor de Lyon, respuesta con tal arte concebida, que basta para acreditarle de maestro en este género de obras, las mas difíciles seguramente de la moderna oratoria. «Soy, dice en ella (y sirvan de muestra estas frases), el representante de las dos grandes manifestaciones de 1804 y 1848, que quisieron salvar por el orden la revolución francesa... seré fiel á mi origen y á mi bandera... El electo por seis millones de votos ejecuta siempre las voluntades del pueblo; no es posible que falle á ellas.» Es imposible, decimos nosotros, haya ó no intencion en estas palabras, redactar con mas pulso periodos que se prestan á traducciones tan opuestas.

Por nuestra parte, creemos también con la generalidad de la profunda significación política de este viaje. Esa infinita lucha de opiniones por una parte y esa indiferencia por otra, síntomas son de una próxima crisis cuyo resultado no nos atrevemos á profetizar, pero que ha de sacar indudablemente á Francia de la prostración en que se encuentra. Tal vez Luis Napoleon, á quien algunos órganos de la prensa han llamado ya *augusto*, tenga que perseverar en el poder según otra de sus frases, por efecto de esa conmoción que prevemos: grandes probabilidades hay de que así suceda; sin embargo, la versatilidad de que ha dado muestras en estos últimos cincuenta años el pueblo francés debe tenerse muy presente para fundar cualquier cálculo sobre lo futuro: acaso, antes de la época prevista esa versatilidad obligue á esclamar á los que mas seguros pueden creerse de ella palabras análogas á las que ya en el siglo XIV sirvieron á D. Alonso Fernandez Coronel para definir la condición de los pueblos. «Esa Castilla que hace los hombres, esa los gasta.»

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 26 de agosto.

Se ha recibido el siguiente parte telegráfico — Metz 23 de agosto á las cinco y media de la tarde. — El Sr. Presidente de la República llegó á Metz á las dos. El alcalde y el consejo municipal se encontraban en la estación del camino de hierro para recibirle. Un innumerable gentío salió á su encuentro. Ha tenido una acogida muy simpática. Los gritos de *viva el presidente de la República!* *viva Napoleon!* se han oído en toda la carrera.

— Del viaje del presidente desde Strasburgo á Metz, tenemos estas noticias. — El gobernador alemán de las provincias Rinianas vino á Sarreburgo para complimentar al presidente en nombre del rey de Prusia. — Al llegar á Dieuze, con un tiempo de lluvia fuerte, fué recibido á corta distancia por el Sr. de Grimaldi, el cual había preparado un arco triunfal y una manifestación cordial de parte de los obreros de aquellas salinas, de que es director. En un pabellon que había hecho levantar, le dió un banquete al cual asistieron los jefes de los talleres, a quienes, en un discurso dirigido al presidente, felicitó por el raro ejemplo de fraternidad que les daba el jefe del Estado, sentándose á comer con ellos en medio de sus ministros que también eran trabajadores.

El 24 á las dos y media llegó el presidente á Lunville. Una parte de la guardia nacional de esta ciudad dió el grito de *viva la República!* Por la noche llegó á Nancy, donde las clases obreras le preparaban una ovación y le habían erigido un arco triunfal. El partido rojo se había organizado bajo la dirección de M. Le Petit comandante de un batallón de guardia nacional, para gritar, *viva la República!* *viva la Montaña!*

Cuando entró el presidente en Nancy le salieron á recibir varias jóvenes vestidas de blanco, llevando azafates de flores. Una de ellas se acercó al coche y ofreció un ramillete al presidente, el cual la abrazó.

La manifestación republicana se efectuó. El batallón de Le Petit dió fuertes gritos cuando pasó el presidente y su jefe blandió el sable. Una multitud de gente se esparció por las calles gritando *viva la República!* y mas tarde en la prefectura se repitieron las mismas escenas.

— El presidente de la República, accediendo á la invitación que le ha hecho la municipalidad de Reims, irá á esta ciudad el día 28.

INGLATERRA.

El día 23 llegó á Dover la Real escuadrilla inglesa mandada por lord Adolfo Fitzclareuse, conduciendo á su bordo á la reina de Inglaterra, á su augusto esposo y demás miembros de la familia, de regreso de Bélgica. La escuadrilla prosiguió su marcha para Osborne, después que los reyes viajeros desembarcaron sin novedad y muy satisfechos de su paseo marítimo.

RUSIA.

El *Inédito Ruso* del 17 publica un nuevo boletín del ejército del Cáucaso, del cual resulta que los rusos obtuvieron el 3 de julio último muy considerables ventajas sobre las tropas de Schumil. Estas últimas habían dejado sobre el campo de batalla 300 hombres, 600 heridos y una gran cantidad de municiones. La pérdida

de los rusos parece haberse reducido à algunos hombres muertos entre ellos un oficial de Estado mayor, y à 18 soldados heridos.

PRUSIA.

Berlin 13 de agosto.

Mr. de Schleinitz ha dirigido à Mr. de Bernstorff, embajador del rey en Viena, una nota respecto à las pretensiones del Austria de convocar el consejo federativo limitado, la cual està concebida en los siguientes términos.

«Señor conde: Aunque no hemos recibido comunicacion oficial de la nota por la cual el gabinete de Viena ha convocado el consejo federativo restringido è invitado à los Estados de la Asamblea de Francfort à que envíe à él sus plenipotenciarios, no dudamos de la existencia de esta nota. Sentimos tanto mas este paso del gabinete de Viena, cuanto es menos verosímil que el gobierno imperial pueda conseguir su objeto, que es el de reconstituir la antigua Dieta, disuelta legalmente, y no ser dudoso que esta disposicion, lejos de apresurar la solucion definitiva de la crisis en que se encuentra la cuestion de la Constitucion alemana, no hará sino mas profunda la escision y complicacion que reina en este punto, en atencion à que la Prusia y un gran número de gobiernos alemanes rehusaran enérgicamente reconocer toda tentativa cuyo objeto sea reconstituir unilateralmente y sin derecho la antigua Dieta, viéndose obligados à declarar de antemano que las resoluciones de esta Dieta no seran obligatorias para los miembros de la Confederacion que no hubieran tomado parte en ella. Sin embargo, sin anticipar nada acerca de esta cuestion, debo llamar vuestra atencion acerca de una consecuencia política importante que nuestros adversarios pueden aducir para la instalacion proyectada del consejo federativo limitado. En efecto, es natural que el consejo federal restringido tenga el derecho de tomar bajo la deducion exclusiva la propiedad federal y disponer en su consecuencia de las fortalezas, de la escuadra, de las cajas y de los archivos de la Confederacion.

No podemos nosotros autorizar se disponga sin nuestro consentimiento de objetos de los cuales somos incontestablemente co-propietarios, y debemos oponernos enérgicamente à toda tentativa respecto à este punto. El gabinete de Viena comprenderá las graves consecuencias que resultarían de semejante asunto si se quisiese abandonar à él mismo; el gobierno de S. M. el rey vería en ello una desgracia nacional, y el primer anillo de una cadena de acontecimientos deplorables. En su consecuencia procuramos buscar los medios de que no haya semejante desunion sin atentar al derecho de ninguna de las partes. Despues de un exámen concienzudo, proponemos al gabinete imperial considere con nosotros la administracion de la propiedad federal como un objeto enteramente distinto de la forma política ulterior de la Confederacion, y confiarla à la comision federal prolongada por el protocolo de 30 de abril de este año.

Esta comision se limitaría, hasta la solucion de la cuestion principal, à administrar la propiedad federal, obrando respecto à esta de un modo enteramente independiente de Viena y de Berlin. Si en casos particulares se suscitase una divergencia de opinion entre los comisionados austriacos y prusianos, se recurriría à un árbitro segun el convenio de 30 de setiembre del año último.

Al hacer esta proposicion, el gobierno del rey cree dar una nueva prueba de que està siempre dispuesto à separar à la Alemania del triste espectáculo de un rompimiento entre los dos gobiernos de cuya buena inteligencia depende la salvacion y la paz de Europa. Espera tambien que el gabinete imperial lo apreciará con la imparcialidad que merece en interés de todos.

Entregareis una copia de esta nota al príncipe de Schwartzemberg, insistiendo por una pronta contestacion, porque si contra lo que esperamos, fuese esta negativa, nos veríamos precisados à tomar las disposiciones oportunas para defendernos enérgicamente contra cualquier tentativa de usurpacion de la propiedad federal.

Cuidad de darnos à conocer por el telégrafo la contestacion del gabinete de Viena.—Berlin 5 de agosto de 1850.—Firmado, De Schleinitz.—Al conde de Bernstorff.

(Correspondencia de la España.)

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 25 de agosto.

Las grandes locomotrices del camino de hierro, cuya traslacion tanta dificultad ofrecia por la enormidad de su peso, dice *El Heraldo* que han llegado por fin à Aranjuez, habiendo sido necesario en muchos pasos del camino desde Alicante à este real sitio, enganchar treinta pares de mulas para sacar adelante los carruages en que tan colosales máquinas venian. Para el 6 del próximo mes dichas locomotrices estaràn montadas y principiarán el servicio de arrastrar los wagones para trasportar el balastre con que se ha de engravar el carril, que se cree quedará enteramente sentado y del todo concluido para primeros de octubre. Tambien han llegado los faroles para señales de la línea, que son grandiosos y de una magnífica construccion: asi como igualmente los que han de usar los guardas del camino y los que se han de colocar en las estaciones. Vemos con gusto que las obras continúan con toda la velocidad apetecible.

Dice un periódico de Burdeos que las cuarenta y ocho jóvenes bailarinas vienesas que andan recorriendo las principales capitales de Francia proyectan venir à España con objeto de probar fortuna en nuestros teatros. Si efectivamente se nos descuega esa nube de pautorrillas, bien pueden nuestros fabricantes hacer acopio de algodón y los jardineros prevenir flores.

(Época.)

Leemos en la *Patria*:

Anoche hubo alarma, voces y carreras en una escalerilla de una casa de la calle Mayor, de resultas de un extraño *quid pro quo* que dió lugar à otros. Fué el caso que habiendo ido allá un amante que acababa de reñir con su amada, para devolver las cartas amorosas que tenia de ella y recibir las suyas, conforme lo prescribe el ritual amatorio en tales aprietos, se encontró con la escalera abierta y à oscuras, y una muger que bajaba no se sabe de donde maldiciendo de los tunantes que habian apagado la luz. ¿Quién vá? Preguntó airada deteniéndose. El ex-amante, que creyó la pregunta sobrado impertinente, respondió con altivez: ¿y à Vd. qué le importa? Pero nunca hubiese hecho tal; Blas, gritó la muger con acento varonil; baja corriendo con el chuzo. A este tiempo abren la puerta del cuarto principal y por el corredor se vislumbraban luces. Espere Vd., espere Vd., dicen desde adentro. Nuestro hombre que repugna ser conocido, decide subir aprisa la escalera. Mas en un repecho, una muger le detiene y le abraza: ¿quién será? El hombre se hacia cruces. A esta sazón baja de tres en tres los escalones el titulado Blas armado de un lanzon, quién grita: ¡Ah lechuza! ¿Eres tu la que hebes el aceite, eh? ¡Psit, dice la fregona que acariciaba al desconocido: no grite Vd. de este modo, que mis amos están cerca...

Pero si Vd. está equivocada, muger, esclama el amante temiendo à los amos y desprendiéndose de las tenazas de la fregatriz. ¡Ay Dios! grita esta sorprendida, y cierra la puerta con violencia. Picara, bribona, se oye resonar dentro. Pero el fuego no se ha acabado. Baje usted cobarde, haje usted, gritan desde el portal. A los gritos el ex-amante se turba, pierde el color, maldice de su estrella ó de su amor, y no entendiéndose nada de cuanto pasa à su inmediacion, y viéndose en peligro inminente, resuelve atropellar por todo y salir à la calle, no sin algunos pinchazos y voces de *à ese à ese*. ¿Qué diablo de vecinos! Aun està balbuceando el ex-amante limpiándose el sudor. ¿Qué caro me han hecho pagar mi último cumplimiento amatorio!

Dice el *Heraldo*:

Ayer tuvo su desenlace en esta corte uno de aquellos sucesos que abundan en las novelas, pero que no consideramos nunca como muy verosímiles en la vida real y positiva. Hace tres meses que una señora francesa, que tenia un almacén de mármoles en la calle del Príncipe salió de Madrid con direccion, segun dijo, à Francia. Desde entonces no se habia tenido la menor noticia de ella, entabláronse averiguaciones que dieron por resultado la sospecha de que la persona ausente, que llevaba consigo una cantidad considerable de dinero, habia sido víctima, si no de un crimen, à lo menos de una trama encaminada à despojarla de su propiedad y de su libertad. Dióse parte à la policia, y aunque esta tiene fama de estar mal montada en España, por esta vez desmintió esta opinion. Con los escasísimos indicios que pudieron dar los allegados de la ausente, el comisario del distrito del centro entabló en el acto sus gestiones llamó à todas las personas que habian tenido relaciones mercantiles con aquella señora, les tomó las correspondientes declaraciones, las comparó entre sí, y aprovechó hábilmente los mas tenuos indicios, y a las 48 horas habia disipado todos los misterios que rodeaban este asunto. El resultado de las averiguaciones es el siguiente: algunos de esos perillanes que abundan en Madrid, habian hecho creer à la señora francesa que se la estaba formando causa, y que de un momento à otro la iban à llevar à la cárcel, de resultas de pleitos que tenia pendientes ante los tribunales. La señora, que quizás tendria la cabeza llena de los disparates que algunos viajeros paisanos suyos han publicado sobre España, se llenó de terror.

Facil fué persuadirla que no le quedaba mas remedio que ocultarse. En efecto, auxiliada por sus fingidos amigos, sacó un pasaporte, reunió el dinero que pudo, dijo à sus parientes que se iba à Francia, salió en una diligencia de Madrid, y apárndose cerca de una puerta, se metió en un coche que le tenian preparado, y sus amigos la volvieron à introducir en Madrid, donde la encerraron en una casa de una calle estraviada, en la cual no dejaban penetrar à nadie. Inútil es decir que no querian que se fuese à Francia, porque lo que les importaba era el dinero, y parece que, en efecto, lograron apoderarse de una parte de este.

El comisario, despues de descubrir con tanta destreza el paradero de la víctima, trabajó mucho para penetrar en la habitacion, y aun le fué preciso tomar disposiciones para derribar la puerta en caso necesario. Por fin, la señora, cuya vida misteriosa y retirada habia llamado la atencion de los vecinos, se resolvió à abrir, y el comisario se la encontró temblando y muy persuadida de que se la iba à llevar à la cárcel, y costó mucho trabajo hacerle comprender que, al revés de lo que suponía, se la buscaba para ponerla en libertad y al abrigo de sus perseguidores.

El epílogo de este drama consiste en que anoche ya estaban en la cárcel, y à disposicion del juez competente, los autores de este audaz é inicuo atentado.

La España refiere con los siguientes pormenores un robo cometido en la calle angosta de san Bernardo, (hoy de la Aduana), por cuatro hombres enmascarados con pañuelos y barbas postizas, del cual dimos ya noticia à nuestros lectores:

«En la noche del domingo se verificó en la calle angosta de san Bernardo, número 5, cuarto tercero, un robo acerca del cual se refieren los siguientes pormenores. El dueño de la casa, don Anastasio Garcia, tenia, segun se dice, la costumbre de retirarse à su casa entre once y doce de la noche. Por consideracion à una criada de edad que se halla à su servicio, parece que tambien acostumbraba à llevarse las llaves de su habitacion y à entrar en ella sin necesidad de molestar à nadie. La noche en que se perpetró el robo, el robado se detuvo algun tiempo mas en el café Español, y entre tanto penetraron en su casa cuatro ladrones con au-

xilio de llaves adquiridas por medio de estam-

pacion en cera. El primer paso de los criminales fué asegurar la persona de la criada; mientras lo ponian por obra, regresó el señor Garcia, y se fué derecho à su cuarto, donde se acostó y durmió hasta que los ladrones fueron à despertarle por el ruido que hacia al salir de su cuarto. Pidiéronle 40,000 duros, que, segun ellos, debia tener en caja, y el robado replicó que ni era hombre de semejante capital, ni tenia en su poder arriba de 2000 pesos. Para evidenciarlo, indicó à uno de los ladrones que tomara una llavecita, que debia hallarse en el pantalón de don Anastasio, y habiéndolo hecho aquel así, se dirigieron los cinco al despacho del señor Garcia y abrieron su pupitre. Allí estaban las llaves del arca del dinero, y habia además unos 1,000 rs. en napoleones, que un ladrón quiso coger, y otro se lo estorbó pretesto de que era una miseria.

Abierta por los cacos el arca, y visto que efectivamente no habia en ella mas que cosa de 36,000 rs. en billetes, el que hacia al parecer de capataz de los cuatro se opuso à que estos arrebataran el dinero, declarando que si se habia decidido à perpetrar un robo, era únicamente por una necesidad apremiante de la cantidad que se suponía en poder de D. Anastasio, y que no logrando su objeto con la que el arca contenia, estaba resuelto à no apoderarse ni de un maravedí. Todo esto lo decia con los mas firmes modales, procurando tranquilizar al robado à quien tenian lleno de terror las amenazas de los otros tres ladrones, y asegurándole de que nada le quitarian, el amo de la casa se desistió en protestas de gratitud por proceder semejante y quiso llevar su reconocimiento hasta el punto de ofrecer su reloj al ladrón bueno, como él le llama; pero este se negó à aceptar, diciéndole que tenia un magnífico cronómetro, y que tan poco le hacia al caso aquella alhaja.

Mientras esto ocurría, los otros ladrones habian limpiado el arca y llevados además algunos cubiertos. La permanencia de los criminales en la casa duró desde las once de la noche à las cuatro de la madrugada, à cuya hora pusieron en salvo, despues de haber amarrado al señor Garcia con una cuerda, la cual le quitaron despues à ruego suyo, sustituyéndola con un pañuelo. El reloj y los napoleones del pupitre quedaron en poder del robado, à quien ningun otro daño hicieron mas que una ligera rozadura, asi como tampoco à la criada».

VARIEDADES.

En el *Boletín de Paris* de 13 del corriente leemos lo siguiente:

«Antes de ayer, dice, ha ocurrido una de las mas ruidosas peripecias en el tranquilo barrio de la villa Beaujon. La famosa Lola Montes habia alquilado por quince años una magnífica casa, propia del señor Rozas decorándola con un lujo extraordinario. Alfombras de Turquía de un precio considerable adornaban todas las piezas de la casa durante la estacion del invierno, habiendo además comprado los muebles mas curiosos y raros à un tapicero, que, seducido por la riqueza de la romántica aventurera no habia tenido inconveniente en fiarle por el plazo de seis meses. Antes de ayer dia del vencimiento para el pago de una suma considerable, se presentó el tapicero; pero la Lola Montes le suplicó que esperara hasta fin de semana prestando la ausencia de su marido, que habia olvidado de dejarla el dinero necesario. Entretanto, la señora condesa de Lansfeld hacia sus preparativos de viaje, y, sin duda para proporcionarse los recursos necesarios, habia mandado llamar otros tapiceros, à quienes habia vendido todos los muebles si avisado oportunamente el acreedor, no se hubiese presentado en la villa Beaujon à tiempo en que aquella acababa de abrir su improvisada alacena. Imposible es describir el escándalo que se armó entonces.

Basta decir que fué precisa la intervencion del comisario de policia, y que, corriendo la noticia de la proyectada fuga de la condesa, acudieron com-

moscas todos sus acreedores, entre los cuales se hallaba el famoso pintor Mr. Jacquand, que iba á reclamar el importe de varios retratos que habia hecho á la espléndida bailarina.

Sorprendida esta en medio de los preparativos de su fuga diplomática, lejos de desconcertarse manifestó que estaba dispuesta á pagar, y que su marido acababa de enviarle para este objeto el dinero necesario; pero que habiendo perdido la llave de su cofre, suplicaba á sus acreedores tuvieran la bondad de esperar un momento, pues iba á mandar llamar un cerrajero; pero ni este ni la dadora parecieron. Lola Montes se habia metido en un coche que la esperaba en el paseo de Chateaubriand, cerca de la barrera de la Estrella, y desapareció como una sombra, sin que hasta ahora se haya podido averiguar el nuevo rumbo que ha tomado la famosa cosmopolita.

Escríben de Bonneville (Savoya) el 11 de agosto.—El intendente ha salido para Chamounix, llamado por la inquietud general ocasionada por la falta de noticias de S. A. R. el duque de Génova que habiendo partido para subir al Mont blanc, fué sorprendido por el huracan en el Grand-Mulet. Felizmente ni S. A. ni ninguna persona de su comitiva, cuyo número ascendía á treinta, sufrieron ningun percance, aunque fué grande el peligro en que se encontraron. La cavidad de una roca les sirvió de resguardo y de asilo durante la tormenta, en cuyo tiempo no desmintió el príncipe la fortaleza de ánimo de que se halla adornado, alentando á los demás.

Toda la poblacion de Chamounix y un número considerable de extranjeros con S. A. R. la duquesa de Génova á la cabeza, salieron al encuentro del príncipe. Este habla de volver á empezar su prueba, pero se cree que su esposa la duquesa tendrá sobre él bastante influencia para hacerle desistir de su proyecto.

PALMA.
PUBLICACIONES OFICIALES.

JUNTA DE COMERCIO DE MALLORCA.

La Junta de comercio de Cádiz ha transmitido á esta corporacion la siguiente

CONVOCATORIA.

Hallándose vacante por fallecimiento de D. Juan Corradi, la cátedra de idioma frances de la academia mercantil gratuita de esta ciudad, dotada con siete mil y doscientos reales anuales, la Junta de comercio de la misma plaza, bajo cuya direccion se halla la expresada academia, ha acordado sacarla á pública oposicion por término de cuarenta dias que principian á correr desde hoy, y concluirán el 20 del próximo setiembre, en cuyo dia 21 y hora de las doce de su mañana se verificarán los actos de oposicion en la Casa Consular, á presencia de los correspondientes jueces y de la propia Junta que presidirá.

En su consecuencia los individuos que aspiren á desempeñar dicha enseñanza, se servirán apersonarse á firmar la oposicion en la secretaría de la misma Junta, donde á la vez podrán enterarse de las reglas que rigen en la referida academia, de que es y continuará siendo parte la cátedra de que se trata: advertidos los aspirantes que los ejercicios de oposicion consistirán: en traducir improvisadamente de cualquiera obra en frances la parte que se designe por la Junta; en leer y analizar en dicho idioma el párrafo ó párrafos que la propia

Junta señale de una obra clásica española; en escribir, tambien en frances, el trozo ó trozos de la misma obra que la corporacion marque; en contestar en frances, por espacio de media hora, á las preguntas sobre puntos gramaticales que hagan al interesado los cooperadores; y en presentar por último en el acto un programa acerca del método de enseñanza que se proponga seguir.—Cádiz 12 de agosto de 1850.—El Vice presidente interino, Severiano Moraleda.—El Vocal Secretario, Manuel de la Orden.

Lo que he dispuesto se inserte en los periodicos de esta capital para que pueda llegar á noticia de los que aspiren á desempeñar dicha cátedra. Palma 27 de agosto de 1850.—El vice-presidente, Miguel Estade y Sabater.

RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES directas de esta capital.

Un mes ha transcurrido desde el vencimiento del tercer trimestre de las contribuciones de este año, y sin embargo, es un número crecidísimo el de los contribuyentes que no han satisfecho su importe. Este descuido, ó mas bien morosidad, compromete esta recaudacion, y la imposibilita de hacer con la regularidad que está prevenida, las entregas de caudales en Tesorería, cuando ésta tiene que cubrir las obligaciones que el Gobierno la consigna, contando con el producto de las contribuciones de la provincia. En esta inteligencia, es ya de todo punto imposible, demorar por mas tiempo el deber en que se halla la recaudacion de pasar las listas de deudores á

la Administracion para que solicite de la autoridad el competente apremio. Esta recaudacion desea evitarlo, y por lo mismo, invita á todos los contribuyentes que se hallen en descubierto, que se apresuren á cubrirlo en un breve término, pues de no hacerlo se esponen á sufrir los recargos y gastos consiguientes. Palma 6 setiembre de 1850. Como encargado de la recaudacion.—Francisco de la Peña.

GACETILLA COMERCIAL.

MERCADOS.

Inca.

Jués 3 de setiembre de 1850.

NOTA de los precios que han tenido en dicho mercado los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

| | | Precio menor. | | | Precio mayo | | |
|-----------------------|-----------|---------------|-----|-----|-------------|-----|-----|
| | | Ls. | Ss. | Ds. | Ls. | Ss. | Ds. |
| Trigo | cuartera. | 4 | 7 | | 4 | 16 | |
| Candeal, zexa | „ | 4 | 16 | | | | |
| Cebada (ordi) | „ | 3 | | | | | |
| Habas | „ | 4 | 10 | | 4 | 16 | |
| Habichuelas | „ | 6 | 18 | | | | |
| Guijas | „ | | | | | | |
| Garbanzos | „ | 6 | 18 | | | | |
| Arroz | arroba. | 1 | 9 | 2 | | | |
| Tocinos | „ | | | | | | |
| Aceite | cuartan. | 1 | 5 | | | | |
| Vino | cuartin. | 17 | 4 | | | | |
| Aguardiente | „ | 2 | 2 | | | | |
| Leña | quintal. | | 3 | | | | |
| Carbon | „ | | | | | | |
| Algarrobas | „ | 1 | | | | | |
| Almendron | „ | 16 | 8 | | 16 | 10 | |
| Lana | „ | | | | | | |

PUERTO DE PALMA.

BUQUES DESPACHADOS.

Dia 5.

Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. don Gabriel Medinas, con 43 pasag.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN ANASTASIO MARTIR.

Nació el ilustre mártir de Jesucristo S. Anastasio en Aquilea: de una familia extremadamente pobre, á la cual enriqueció y ennobleció grandemente con sus altas virtudes y ruidosos milagros. Hacia tiempo que era cristiano, y ejercia su humilde oficio de cerrajero cuando se publicaron los crueles edictos de Diocleciano. Dejando entonces su patria se fué á Salona, donde empezó á predicar publicamente la religion de Jesucristo, y para que si le buscasen diesen luego con el, pintó una gran cruz encima de la puerta de su casa. Efectivamente á los pocos dias le prendieron y le hicieron sufrir martirio, muriendo el año 304, y su cuerpo fué trasladado á su patria muchos años despues.

CULTOS.

Mañana en la iglesia parroquial de Santa Cruz empiezan cuarenta horas en honor de nuestra Señora del Buen Camino.

= En la parroquial de San Miguel al anochecer se cantarán completas en preparacion á la fiesta de nuestra Señora de la Salud.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

| Horas. | Termóm. | Baróm. | Hygróm. |
|-----------------|----------|---------|---------|
| 7 de la mañana. | 16 grad. | 28 p. 4 | 90 |
| 12 del dia. | 48 | 28 1 | 88 |
| 5 de la tarde. | 18 | 28 1 | 87 |

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 37 ms.

Pónese á las — 6 » 23 »

Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 58 ms. 25 s.

EFEMÉRIDES.

511.—Muerte del Sto. rey de Francia Clodoveo.

1291.—Coronacion y jura en Zaragoza del rey de Aragon D. Jaime II, llamado el Justo que sucedió á su hermano D. Alonso III.

1545.—Terremoto general en casi toda Europa.

1732.—Incendio del monasterio de S. Lorenzo del Escorial.

1808.—Muerte de Anquetil, célebre autor de la historia de Francia y otras obras.

ANUNCIOS.

El dia 26 del mes anterior se extravió en la carretera de Manacor un baston-caña con puño de ágata, figurando una bola entre las garras de un pavo. Se suplica á la persona que lo haya encontrado, se sirva presentarlo en la imprenta de este periódico donde se le dará razon de su dueño, quien gratificará el hallazgo.

En la tienda de pinturas

frente el cuartel de caballería se vende el albayalde (vulgo blanquet) de Almería de la mejor fábrica á los precios siguientes: 1.ª clase á 16 cuartos libra: 2.ª idem á 15 cuartos idem. Igualmente se vende en latas de una arroba pinturas preparadas con aceite. La blanca y color de plomo á 50 rs. idem; verde á 90 rs. idem: Y la negra y aceite de linaza á 55 rs. idem.

Una ama de leche viuda

de 27 años de edad y la leche de 10 meses desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en Lluçmayor, ó bien en la de la criatura.

El laud S. José (a) Sole-

dad su patron don Juan Henales, saldrá para Valencia el lunes 9 del corriente admite carga y pasajeros, darán razon en la calle den Dameto inmediato á la cuartera número 31.

Hay de venta un caballo

no cerrado; darán razon en la calle de la Tierra-santa manzana 10 casa número 68.

En la libreria de Pedro

José Garcia, junto á la cadena de Cort, se ha recibido un surtido completo de papel pintado de la acreditada fábrica de Santa Isabel de Victoria, del mejor gusto y á precios muy cómodos.

Las personas que gusten acercarse á dicha librería serán servidas con la mayor exactitud y puntualidad en sus pedidos.

Lluçmayor

Para hoy.

1.ª QUINCENA. 4.ª FUNCION.
Sinfonia.

Se pondrá en escena la comedia en 3 actos titulada

MUGER GAZMOÑA Y MARIDO INFIEL,
dirigida por el Sr. Val.

Baile nacional.

Dando fin con la pieza en un acto, titulada

EL POBRE PRETENDIENTE,

dirigida por el Sr. Valero.

A las 7 1/2.

Entrada 2 rs.

Para mañana.

1.ª QUINCENA.

Sinfonia.

5.ª FUNCION.

Se pondrá en escena la comedia en 3 actos titulada

EDUARDO Y FEDERICA,

dirigida por el Sr. Valero.

Baile extranjero.

dirigido y ensayado por D. Lázaro Denisse compuesto de las partes siguientes:

1.º Introduccion por las segundas parejas

2.º La Viennoise, por la pareja Tenorio

y Gisbert.

3.º Gran paso á dos por la pareja Palma

y Denisse.

4.º y último. La Sallarela, por todas las

parejas.

Dando fin la funcion con la pieza en un acto

titulada

A LO HECHO PECHO.

Entrada 2 rs.

A las 7 1/2.

Editor responsable.—D. JAIME RULLAN.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT.

Calle de San Francisco, número 38.